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в номере: Наша задача – всеми силами хранить единство 
Русского мира.  ...Русский мир – это не узконациональное 
явление, это общность идеалов и ценностей, общее 
культурное пространство всех народов, на протяжении 
веков мирно живущих, созидающих и трудящихся ради 
нашего единого Отечества.

Патриарх московский и всея руси Кирилл
(Из выступления на внеочередном соборном съезде 

Всемирного русского народного собора)

Истоки – в Библииже в первых главах книги Бытие 
мы встречаемся с заповедью, 
данной ещё в Раю Адаму. Соглас-

но этой заповеди, Адаму запрещалось 
вкушать от древа познания добра и зла 
(Быт. 2:17). Интересно то, что это един-
ственное и самое первое ограничение, 
которое носило воспитательный харак-
тер. Оно позволяло Адаму проявить 
свою свободную волю и возрастать в 
послушании и любви к Богу.

Далее мы встречаемся с постом в Би-
блии как с уже существующим обычаем, 
к которому прибегали во времена опас-
ностей или общественных бедствий. В 
книге Судей (Суд. 20:26) поводом к посту 
послужила гражданская война израиль-
тян и потребность в Божией помощи 
для достижения победы. Также Саул 
заповедал поститься, то есть ничего не 
есть до вечера, для того, чтобы одолеть 
врагов (1 Цар. 1:24). Эти прецеденты, ви-
димо, послужили установлению обычая 
поститься до вечера (так как с заходом 
солнца начинался следующий день). 
Похожий случай мы встречаем в книге 
Есфирь, когда народ Божий постигло 
общественное бедствие и появилась 
угроза уничтожения людей (Эсф. 4:3, 
16). В этом месте Священного Писания 
указывается, что под постом понимается 
полное воздержание от еды и питья (см. 
также Втор. 9:18).

Конечно же, налагали пост на себя и в 
случае необходимости принести покая-
ние, дабы Господь простил за содеянные 
грехи. Примеры такого поста мы встре-
чаем в книге пророка Иоиля, предупре-
ждающего о скором пришествии Господа 
(Иоил. 1:14; 2:12, 15) и пророка Ионы: 
всем известный случай покаяния нине-
витян (Ион. 3:4–6; ср. 1 Цар. 7:6).

Нередко в Библии пост служил вы-
ражением траура. Например, после 
смерти Саула жители Иависа Галаадско-
го, оплакивая его кончину, постились (1 
Цар. 31:13), как и Давид с товарищами, 
когда они услышали эту весть (2 Цар. 
1:12). Пророк Захария описывает дни 
воспоминания прошлых трагических со-
бытий в жизни Израиля как время скор-
би, сопровождающейся постом (Зах. 7:5).

Подвиг поста предпринимали и в 
случае, если предстояло исполнить осо-
бенно важное дело. Например, пророк 
и боговидец Моисей постился 40 дней 
перед тем, как предстать пред Богом 
и получить скрижали для заключения 
Завета с израильским народом. Кстати, 

столько же постился и пророк Илия, по-
сле чего был удостоен явления Божия в 
образе тихого веяния ветра (3 Цар. 19:8).

Пост как выражение печали, как пра-
вило, сопровождался слезами (Пс. 68:11; 
Иоил. 2:12), молитвой (1 Езд. 8:23; Неем. 
1:4), уничижением себя (Втор. 9:18; 2 Цар. 
12:6), исповеданием грехов (1 Цар. 7:6) и 
различными внешними проявлениями, 
такими, как ношение вретища (мешкови-
ны) (Пс. 34:13), посыпание пеплом своей 
головы (Дан. 9:3; Неем. 9:1) и раздирание 
одежд (3 Цар. 21:27). Такие действия и 
атрибуты в той культуре, где внутрен-
ние переживания обычно выражались 
явно и даже театрально, были вполне 
естественны. В случае искренности по-
стящегося они служили свидетельством 
раскаяния.

Тем не менее существовала опасность, 
что внешние проявления покаяния под-
менят собою подлинные чувства, а это 
уже лицемерие, в чём нередко обличали 
свой народ пророки (см. напр. Иер. 4:12). 
Не случайно в первый день Великого 
поста мы читаем такие слова великого 

за други своя. Епископ Питирим: воинам нужна поддержка.
Вся Россия с вами: крестный ход на передовой.
свой путь. «...Встань меж ними равной, Анна».
люди Церкви. Архимандрит Феодосий (Агапов).
Памяти архимандрита Антонина (Капустина):
Создатель русской Палестины.
актуально. Искушение «Крокусом».
семья. Дома всегда лучше.
Память. Лики и лица: выставка в Николо-Ямском храме.
творчество. «Пусть станет мир добрее».

                      слово архипастыря

размышляя о церковных установлениях, человек с пытливым умом всег-
да стремится обратиться к истокам и разузнать, откуда пошли те или иные 
богослужебные традиции. в отношении великого поста возникает тот же 
вопрос – кто придумал и где впервые упоминается само установление поста? 

Для чего мы ПостИмся

Некоторые люди постятся для того, 
чтобы просто исполнить свой долг перед 
Богом и Церковью. Если Господь сказал, 
что нужно поститься, значит, будем по-
ститься – будем отказываться от приятной 
для нас пищи и приятного времяпрепро-
вождения, будем воздерживаться, чтобы 
приобрести награду от Бога. Некоторые 
люди воспринимают пост как диету и 
целью поста считают похудение. Когда на-
ступает пост, начинают смотреть на своё 
тело, измерять количество килограммов.

Может быть, всё это и имеет какой-то 
смысл, но значение поста совсем другое. 
Цель поста состоит в том, чтобы принести 
Богу добродетели. Для чего весной люди 
сажают растения – овощи, фрукты? Для 
того, чтобы по осени собрать урожай. 
Вот с этой же целью и существует пост – 
чтобы душа наша принесла свой урожай, 
свои результаты, свои плоды. И такими 
плодами Великой Четыредесятницы для 
всех нас должны быть наши добродете-
ли – молитва, милостыня, воздержание, 
терпение, смирение, любовь.

Мы часто воспринимаем время поста 
как время горькое и тяжёлое, время, когда 
мы вынуждены чего-то лишаться. Иногда 
возникает вопрос: а зачем все эти лише-
ния? Неужели нельзя поститься постом 
приятным для нашего тела?

Представьте себе процесс лечения. 
Любой человек, который заболевает, 
вынужден принимать те или иные лекар-
ства. Лекарства часто бывают горькими, 
неприятными и даже противными. По-
рой приходится делать усилие, чтобы 
принять то или иное горькое лекарство. 
Но после приёма нужного лекарства нам 
становится легче, наше тело оживает. Как 
правило, больной человек теряет радость 
в жизни, теряет смысл жизни. Когда же 
мы выздоравливаем, мы начинаем смо-
треть на жизнь другими глазами. Вот так 
и пост. Пост – это необходимое для всех и 
каждого духовное лекарство. Лекарство, 
которое позволяет нам вновь привести 
в состояние гармонии взаимоотношения 
между душой и телом, вновь напомнить 
себе о самом главном. И, конечно, без 
тяжести поста, без воздержания мы не 
почувствуем радости праздника Пасхи.

митрополит рязанский 
и михайловский марК

пророка Исаии: «“Почему мы постимся, а 
Ты не видишь? смиряем души свои, а Ты 
не знаешь?” – Вот, в день поста вашего вы 
исполняете волю вашу и требуете тяжких 
трудов от других. Вот, вы поститесь для 
ссор и распрей и для того, чтобы дерз-
кою рукою бить других; вы не поститесь 
в это время так, чтобы голос ваш был 
услышан на высоте» (Ис. 58:3–4). И он 
же указывает, какой пост приятен Богу: 
«Вот пост, который Я избрал: разреши 
оковы неправды, развяжи узы ярма, и 
угнетённых отпусти на свободу, и рас-
торгни всякое ярмо; раздели с голодным 
хлеб твой, и скитающихся бедных введи 
в дом; когда увидишь нагого, одень его, и 
от единокровного твоего не укрывайся» 
(Ис. 58:6).

Это прекрасное указание и для нас – на 
что в первую очередь нужно обращать 
внимание при прохождении поприща 
Великого поста.

Диакон андрей вИКУлов, 
преподаватель Священного Писания
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за други своя воинам нужна 
поддержка
Помещение скопинского епархиального управления начинается с вешалки и коробок с 

гуманитарной помощью. в коридоре – ряд сетей, возле которых идёт работа.
владыка Питирим, управляющий скопинской и Шацкой епархией, часто подходит к ловким «па-

учкам», как называют себя те, кто плетёт маскировочные сети для наших воинов. Подбадривает 
бескорыстных умельцев. «У нас работа кипит с утра до вечера. Прихожане, сотрудники епархии 
в свободное время обязательно принимают участие в этом добром деле. мы уже больше ста 
сетей передали от епархии на передовую», – рассказывает он.

– можно ли считать, что это 
социальное направление в 
епархии сейчас одно из глав-
ных?

– Оно, наверное, сейчас самое 
мощное. А так мы работаем по 
всем направлениям, определён-
ным Синодом Русской Право-
славной Церкви и Архиерейским 
собором. Благотворительная 
деятельность у нас в епархии 
такая активная и разносторон-
няя потому, что хорошо работает 
Синодальный отдел по благо-
творительности. У нас с ними 
тесная взаимосвязь и чётко вы-
строенная логистика.

– Изменилась ли с началом 
сво сама структура благо-
творительной помощи, её на-
правления?

– Да, конечно. Деятельность 
эта расширилась с учётом много-
численных обращений от наших 
воинов, их родных и близких. Во 
всех храмах и монастырях у нас 
идут сборы, и на эти средства по-
купаем нашим защитникам всё, 
что им нужно для приемлемых 
условий жизни на передовой. 
Всё, кроме средств уничтожения.

Чтобы узнать всё достоверно, 
я сам семь раз побывал в зоне 
СВО. Прежде чем благословлять 
священников на такие поезд-
ки, нужно было убедиться, на-
сколько там опасно и насколько 
мы там нужны. Самое лучшее, 
эффективное место, где можно 
общаться, где нужна помощь 
именно духопопечительская – 
это госпиталь. Там у ребят много 
свободного времени, они уже 
получили боевой опыт, ранение. 
Это как раз тот момент, когда 
они подготовлены к беседе со 
священником.

Особенно запомнилось по-
сещение большого госпиталя 
в Луганске. Почти десять часов 

мы там пробыли: исповедова-
ли, причащали наших бойцов. 
Очень старались обойти всех. 
Получили там большой благо-
датный опыт и тёплое обще-
ние с ребятами, которые очень 
нас благодарили. По-
бывали мы на местах 
дислокации штурмо-
виков, которые всё 
время оказываются 
в первых рядах. Тоже 
исповедовали, при-
чащали ребят. Многим 
было важно, чтобы с 
ними просто погово-
рили священнослу-
жители, ответили на 
их острые вопросы. 
Крестить тоже при-
ходилось, но кратким 
чином. Полным чином 
в полевых условиях 
практически ничего 
невозможно совершить. В любой 
момент обстановка может обо-
стриться.

Литургию полным чином со-
вершали, уже когда были в без-
опасности, тогда и на проповедь 
есть время. В боевых условиях 
важно слово Божие. Видно, как 
ребята слушают, всё впитывают – 
ведь, может быть, это и впервые 
для них, хотя все в основном 
крещёные.

– После более чем двух лет 

сво в обществе появляется 
некая усталость – рассчитыва-
ли всё-таки на более быструю 
победу. несколько спадают 
объёмы гуманитарной по-
мощи.

– Небольшая, но всё-таки есть 
такая тенденция. И это непра-
вильно! У наших бойцов на 
передовой нет такой усталости, 
как у нас тут, сидящих в хороших 
условиях. Это мы думаем: вот-вот 
война закончится. А они очень 
трезво смотрят на обстановку. 
Наши воины готовы воевать до 
победного конца, сколько при-
дётся.

Мы немножко расслабились, 
но мы не имеем на это права. 

Нужно нам всем мобилизовать 
силы – духовные и материаль-
ные – для поддержки воюющих 
на передовой. Бойцы воюют в 
неимоверно сложных условиях. 
Их успехи напрямую зависят от 

нас, от состояния наше-
го общества. И здесь мы 
видим хорошие подвиж-
ки: принимаются законы 
против ЛГБТ, повышается 
внимание к многодетным 
семьям, идёт движение 
против абортов.

На мой взгляд, необхо-
димо усилить борьбу со 
сквернословием. Запреты 
есть, но реально они не 
работают. Хотелось бы ска-
зать, что нужно начинать с 
детей, но на самом деле – с 
родителей. Часто бранные 
слова ребёнок слышит в 
семье. Давно замечено, что 

на войне те, кто молится, выжи-
вают, а те, кто сквернословит, вы-
ходят из строя в первую очередь. 
С детства «разговаривающие» на 
языке скверны в экстремальных 
условиях никак не могут от этого 
отучиться. Это очень печально.

– владыка, как вы работаете 
с семьями призывников, кон-
трактников?

– Большую работу проводит 
наша администрация. На учёте 
стоят все семьи. Все они могут 

получить необходимую помощь. 
Собирая гуманитарную помощь, 
мы тоже стараемся не забывать 
наших земляков. По воскресе-
ньям в храмах нашей епархии, 
как и во всех храмах Русской 
Православной Церкви, служат 
молебны о победе нашего воин-
ства и наступлении мира. В Геор-
гиевском храме Скопина такие 
молебны служатся ежедневно.

К сожалению, далеко не все 
жёны, матери, близкие родствен-
ники бойцов приходят в храм 
помолиться за своих родных. 
Семьи не обращаются к Богу, а 
некоторые, что страшно, идут к 
экстрасенсам, используют ок-
культные практики. Народ пол-
ностью ещё не осознал, от чего 
зависит победа. А она зависит 
в первую очередь от состояния 
общества. Войны начинаются 
от его духовного растления, 
когда не остаётся ничего, кроме 
очищения таким способом. Это 
страшно, но это так.

Мы все с вами должны изме-
ниться, поменять свои ориенти-
ры и приоритеты, объединиться 
в помощи бойцам СВО, и тогда 
победа обязательно будет за 
нами.

– Как вы посоветуете про-
водить великий пост в этих 
условиях? может быть, взять 
на себя какие-то особенные 
подвиги?

– Здесь нужно не столько ко-
личество, сколько качество. Те, 
кто раньше никогда не постился, 
должны начать поститься. Те, 
кто раньше постился не стро-
го, должны поститься более 
строго, но учитывая состояние 
здоровья. Те, кто ни разу не ис-
поведовался, должны прийти в 
храм и исповедаться. В любом 
случае надо посоветоваться со 
священником, который вас знает.

Беседовала Ирина евсИна

вся россия с вами

Священники Московской митро-
полии вместе со съёмочной груп-
пой телеканала «Спас» провели 
большой крестный ход вдоль всей 
линии боевого соприкосновения. 
По просьбе наших бойцов и благо-
словению Патриарха в батальоны, 
несущие службу на самых сложных 
участках, впервые были принесены 
великие святыни – ковчег с мощами 

великомученика Димитрия Солун-
ского и икона благоверного князя 
Александра Невского с частицей его 
мощей. В молитвенном шествии 
приняли участие генеральный ди-
ректор телеканала «Спас» Борис 
Корчевников и настоятель храма 
святого Александра Невского при 
МГИМО протоиерей Игорь Фомин.

Крестный ход начался с богослу-
жения в одном из блиндажных хра-
мов. Святыни проделали большой 
путь – несколько тысяч километров 
и почти месяц по дорогам войны, 
вдоль линии фронта. От Крынок в 
Херсонской области, через Мели-
тополь и Бердянск, в Донецкой и 
Луганской Народных Республиках 
и дальше вдоль границы России им 
могли поклониться как бойцы, так 
и жители, беженцы и все, кто помо-
гает нашим на передовой: военные 
священники, медики, волонтёры. 
Священники служили молебны и 
литургии в пунктах временной дис-
локации, в укрытиях и подземных 

храмах, исповедовали и благо-
словляли солдат. Репортажи Бориса 
Корчевникова, Андрея Афанасьева 
и Александра Егорцева – хроника 
этого героического молитвенного 
пути. «Мы побывали – а на самом 
деле, это сами святые воины туда 
пришли – в расположениях наших 
войск на передовой и в неглубоких 
тылах новых регионов», – сказал 
Борис Корчевников. 

Четырнадцать фильмов («Свя-
щенная война», «Донецкая. Умягче-
ние злых сердец», «Боевые отцы», 
«Зосима. Завещание донецкого 
старца», «Зосима. Пророчества 
сбываются», «Воины духа», «Сердце 
воина», «24/02», «Крест Северодо-
нецка», «Смерти вопреки», «Дон-
басс. Битва за правду», «Крестный 
ход Спаса вдоль линии фронта», 
«Война и Библия», «Чудо на войне») 
и сотни репортажей с уникальным 
«спасовским» взглядом на эту войну 
выложены в социальных сетях.

«Это священная битва, и те бой-

цы, с кем мы уже встретились и 
ещё встретимся вот в таких вот её 
святых укрытиях, – точно знают, 
что победа от Бога!» – уверен Кор-
чевников. Вот ещё несколько его 
комментариев:

«”Спас” – единственный, навер-
но, канал, который смотрит на 
эту войну в том числе и через её 
отражения в иконах разрушенных 
храмов и святынь Новороссии. И на 
самом деле этот угол зрения, или, 
как теперь говорят, оптика, даёт 
самый точный взгляд на причины 
этой войны и на формулу Победы в 
ней – изменение тыла».

«Мы (а точнее, сами святые воины 
– Димитрий Солунский, Александр 
Невский, Георгий Победоносец, 
чьи мощи мы несём), приехали в 
это расположение, чтобы освятить 
храм, поставленный солдатами. 
Такими храмами усеяна теперь 
вся передовая. И в мире жизнь без 
храма становится беспроглядной 
и душной. А на войне, где озвереть 
и одичать можно очень просто и 
быстро, без храма, без молитвы, 
без лика, глядящего на тебя с ико-

ны или хотя бы из глубины твоего 
сердца, – и вовсе невыносимо и 
нестерпимо. Поэтому бойцы сами 
ставят храмы, часовни или хотя бы 
приколачивают красные иконные 
уголки в землянках».

«Лики наших солдат – особенно 
тех, кто в этой войне уповает на 
Бога или узнал Его здесь, или вот так 
сколотил храм, – это даже не лики, 
это пятое Евангелие. Их можно чи-
тать. И самому словно очищаться 
от этого чтения. Фронт очищает и 
освящает тыл. Сохрани, Господи, 
их и измени, Господи, нас. Чтобы 
ни этот храм на первой линии обо-
роны, ни вся эта война не стали на-
прасными. И чтобы не случилось с 
нами тогда “чего хуже”. Приди к нам 
и измени нас, Господи».

– Вся Россия с вами, – сказал 
нашим бойцам протоиерей Игорь 
Фомин. – Непрестанно молится, 
чтобы вы, одержав победу, верну-
лись домой.

Святейший Патриарх Кирилл на-
градил команду телеканала «Спас» 
высокими церковными наградами.

Подготовила Ирина матвеева
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ми братьями на земле, откуда 
начинался его боевой путь. А 
я приняла решение остаться 
здесь, в том городе, в котором 
мы мечтали жить и растить де-
тей, в нашей любимой Рязани. 
Но только мне придётся теперь 
растить их одной.

И уже в дожди косые,
Под прощальный перестук,
Встали женщины России
Изваянием разлук.
На продымленных перронах
Да с грудными на руках
Наши матери и жёны
В русских вязаных платках.

Потрясающее 
чУвство сИлы 
И нежностИ

Из записей Анны в соцсети 
«ВКонтакте»:

Белый... Синий... Красный... Раз-
веваются флаги на плацу полка. 
Раннее утро субботы, я стою на 
ступеньках здания, где распола-
гается мой кабинет. Я гвардии 
рядовой воздушно-десантных 
войск. Жду человека из штаба, 
который должен ввести меня в 
курс дела.

«Я люблю свою работу, я при-
ду сюда в субботу», – весело 
бравирую в своей голове. Воздух 
необыкновенно тёплый для сен-
тября. Виднеются разноцвет-
ные шапки деревьев – багряных, 
жёлтых, оранжевых. После по-
строения группа солдат зани-
мается физподготовкой, другая 
вооружилась вениками.

Белый... Синий... Красный... раз-
веваются флаги. А завтра...

А завтра – год назад – погиб-
нет мой муж. Я его не дожда-
лась. И за этот год много чего 
произошло. Многое пережито. 
Однажды мне даже показалось, 
что я на дне. Что я больше не 
могу жить... И не хочу. И тогда, 
прямо в этот же день пришло 
отношение: командующий дал 

вался этим правом.
– И началось самое тяжёлое 

время. Время, когда живёшь от 
весточки до весточки. Каждый 
день начинался с боли, с мысли 
– как он там...

Олег Ташматов был неорди-
нарным и очень талантливым 
человеком, имел три высших 
образования: с отличием окон-
чил и Рязанское гвардейское 
высшее воздушно-десантное 
училище, и Академию Вооружён-
ных Сил РФ им. Фрунзе; получил 
также диплом юриста в МГГУ им. 
Шолохова. Молодой офицер-
десантник имел серьёзные науч-
ные и спортивные достижения, 
прошёл службу от командира 
взвода до заместителя коман-
дира бригады в ряде воинских 
частей разных военных округов, 
воевал в «горячих точках» – на 
Северном Кавказе, в Дагестане, 
Абхазии, имел боевые награды.

Конечно же, он не мог остаться 
в стороне, когда Россия вступила 
в решающую схватку со злом, 
и сражался с самого начала 
спецоперации, с героического 
захвата нашими десантниками 
аэродрома в Гостомеле.

– В ту субботу 24 сентября мы 
последний раз списались. Утром. 
Вечером не было уже ни звонка, 
ни сообщения. Подумала, что за-
нят... Ну ладно, завтра позвонит.

Но завтра для него уже не на-
стало.

24 сентября 2022 года гвардии 
подполковник, зам. комбрига 
83-й гвардейской отдельной 
воздушно-штурмовой брига-
ды Олег Ташматов (позывной 
«Клён») погиб при исполнении 
воинского долга.

– Он погиб на поле боя, как и 
полагается воину, – рассказыва-
ет Анна. – Награждён орденом 
«За заслуги перед Отечеством» 
IV степени, с мечами. Посмертно. 
Похоронен здесь, в Рязани. Это 
была его воля – быть похоронен-
ным вместе со своими десантны-

«...встань меж ними 
равной, анна»

                      свой путь

Ты встаёшь, как из тумана,
Раздвигая грудью рожь, –
Ты ему навстречу, Анна,
Белым лебедем плывёшь…
Когда-то эта песня в исполне-

нии Людмилы Зыкиной почти 
ежедневно звучала в каждой 
квартире нашей огромной стра-
ны, и слова её знали все от мала 
до велика. Кто бы мог подумать, 
что спустя полвека эти песенные 
стихи Анатолия Поперечного 
вновь станут актуальными?

«Уходят эшелоны, и ты гля-
дишь им вслед, рязанская мадон-
на – солдатка в двадцать лет», 
– пела юная сасовская певица, 
и многие в зале с трудом уни-
мали подступающие слёзы. Шла 
торжественная часть фестиваля 
«Рязанские мадонны» в област-
ной библиотеке имени Горького. 
В зале за столиками с угощением 
собрались многодетные семьи 
со всей Рязанской области.

А потом на сцену вышла она 
– солдатка Анна. Настоящая 
русская красавица с огромными 
распахнутыми глазами, пуши-
стой русой косой – гвардии ря-
довой 137-го десантного полка, 
мама четверых детей, вдова 
офицера ВДВ Анна Ташматова. 
Её камуфляжная форма резко 
контрастировала с праздничной 
одеждой собравшихся.

Зал встал.
– Простите, что я в таком 

виде… – сдерживая волнение, 
начала она. – Мне очень хоте-
лось быть нарядной сегодня, я 
приготовила платье. Но служба 
есть служба, пришлось ехать 
прямо так.

КогДа роДИна 
в оПасностИ

Как же это вышло, что много-
детная мама стала солдатом, 
десантником?

Спрашиваю об этом Анну. Мы 
беседуем с ней в библиотечных 
кулуарах. Она торопится, в её 
руках грамота, цветы и подарки. 
Она не привыкла к вниманию, 
тушуется. Вспоминает фильм 
«Офицеры», пронзительную 
сцену, в которой героиня узнаёт 
в санитарном поезде о гибели 
сына...

– Я в этот момент всегда думала 
– когда такие события проис-
ходят, как важно быть нужной в 
этом времени, быть в единении 
со всеми, приносить какую-то 
пользу. Ведь и я, и муж – оба 
из офицерских семей, в нас это 
воспитывалось – патриотизм, 
любовь к армии, к Родине.

Когда началась СВО, Анне 
очень хотелось помочь Родине, 
которая в опасности. Но как? 
Четверо маленьких детей, млад-
шему ещё не было и года. Муж 
Анны мог избежать участия в 
боевых действиях – как много-
детный отец, – но не воспользо-

добро. Это был самый счастли-
вый день, наверное, за всё это 
время. Казалось, мне протянули 
билет в жизнь. Когда-нибудь, я 
верю, лично скажу этому чело-
веку, что он меня спас.

…Синий... Белый... Красный… 
развеваются флаги на плацу 
полка... И, стоя на ступеньках 
здания штаба, я уже далеко не 
та, что была год назад. Нет, я 
по-прежнему верю в добро. Лю-
бовь. Преданность. Верность. 
В людей. Но я сильнее гораздо, 
чем была, гораздо сильнее. Это 
потрясающее чувство силы и 
нежности внутри держит меня 
на плаву. Я поправляю берет, 
вижу начальника, уверенными 
шагами направляющегося ко 
мне. Идём работать.

Фамилия снова звучит в ар-
мейских рядах. Она снова жива. 
Но начинается уже моя исто-
рия. Какой она будет, поживём 
– увидим.

Вот уже полгода Анна служит 

в 137-м десантном полку. Жизнь 
её лёгкой не назовёшь. Ежеднев-
ный подъём в 5 утра, необходи-
мо собраться самой и собрать 
детей, отвести и развезти их по 
школам, садикам, а среднюю 
дочку – на художественную гим-
настику. Потом работа, точнее, 
служба.

Бог ряДом

– Как же вы справляетесь? – 
спрашиваю её. – У многих сейчас 
выгорание уже с одним ребён-
ком. А у вас четверо, вы одна, да 

ещё и служба…
– Наверное, так и получается, 

что, когда ты один, ловишь себя 
на мысли, что некому попла-
каться, пожаловаться – и просто 
держишь себя в руках, и всё…

– А депрессия?
– Была…
– Где же вы силы берёте? Бы-

вает у вас состояние потерян-
ности?

– Бывает, конечно, но оно ми-
нутное. Нельзя раскисать. Стара-
юсь больше времени проводить 
с детьми, потому что мы сейчас 
видимся всего каких-то два часа 
перед сном. Когда смотришь на 
них, на их глазки, улыбки – по-
нимаешь, какое счастье видеть, 
как они растут. Муж ведь этого 
не видит, и я стараюсь, чтобы он 
смотрел на них моими глазами. 
Понимаете? Его глаза в моих гла-
зах, и я этим наслаждаюсь. Ну и 
работа спасает, я, когда вышла на 
службу – как будто к себе домой 
попала. Десантное братство – это 
не пустые слова. И я чувствую, 
что Бог рядом.

Из записей Анны в соцсети 
«ВКонтакте»:

Олег, нам тебя не хватает. 
Но я верю, что ты держишь руку 
на пульсе и помогаешь оттуда. 
Вечная тебе память, мой доро-

гой муж.
…Сколько горя 

свалилось на наши 
плечи!  На плечи 
русских женщин. 
Хрупких, нежных, 
но таких сильных. 
И когда я с лышу, 
что женщины нын-
че скурвились и из-
мельчали, так им 
хочется сказать: 
в ы  н а с т о я щ и х 
женщин просто не 
встречали.

– В самый труд-
ный,  напряжён-
ный момент, когда 
многие мужчины 
боятся, я стою на 
построении каж-
дое утро и смотрю, 
как поднимают-
ся флаги. Играет 
гимн... Я понимаю, 
что муж так же сто-
ял каждое утро... И 
горжусь, что могу 
продолжить носить 
его берет.

Но уже сама. Дав-
но сама строю свой путь.

С Божьей помощью... Вперёд.

Не изменят, лгать не станут
И у смерти на краю.
Встань меж ними равной, Анна,
Твой солдат погиб в бою.

…Пустая стынь перрона,
Далёкая верста…
Рязанская мадонна –
Российская звезда.

любовь КантаржИ
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создатель русской Палестины
К 130-летию со дня преставления архимандрита антонина (Капустина)

сто тридцать лет назад, после вечернего звона под Благовещение, протяжный и заунывный звон колоколов воз-
вестил Иерусалиму, что закончил свой страннический путь по лицу земли архимандрит антонин и душа его пошла «в 
путь всея земли».

Днём позже похоронная процессия от русской Духовной миссии до елеона превратилась во всенародное шествие, 
и самое его погребение было не столько печальным, как величественным зрелищем, редким даже для Иерусалима. 
Большая мраморная плита закрыла на вершине елеона его прах. Пройден путь длинный и скорбный, путь от Урала 
до святой земли, где всё дышит и говорит о спасителе. так закончилась жизнь самого выдающегося деятеля русского 
Православия в Иерусалиме и на востоке.

Андрей Иванович Капустин, будущий 
архимандрит Антонин, родился на Урале 
в селе Батурино Пермской губернии 12 
августа 1817 года. Отец его был сельским 
священником, отдававшим всего себя па-
стырскому деланию. Весь уклад домашней 
жизни Капустиных, как и большинства 
духовенства того времени, был глубоко 
религиозным, что сформировало с дет-
ства у отца Антонина любовь к Церкви, к 
службам, к благочестию.

Своё образование он начал в Далма-
товском духовном училище в 1825 году, 
а с 1830 года продолжал обучение в 
Пермской духовной семинарии. В 1836 
году Андрей Капустин переезжает с 
родного Урала далеко на юг. Его дядя 
архимандрит Иона был назначен рек-
тором Екатеринославской семинарии. 
Богословские науки с трудом давались 
будущему богослову и археологу, гораз-
до больше он увлекался языкознанием. 
В 1839 году Андрей Капустин окончил 
семинарский курс и поступил в Киевскую 
духовную академию, которую и окончил 
в 1843 году.

7 ноября 1845 года в российском мона-
шестве появился инок Антонин, вскоре 
рукоположенный Киевским митрополи-
том Филаретом в сан иеродиакона, а затем 
– иеромонаха. А в 1850 году иеромонах 
Антонин получил назначение на долж-
ность настоятеля посольской церкви в 
Афинах, чего сам очень желал. По всей 
Греции он изучает древние надписи и 
развалины, дважды посещает Рим, много 
путешествует, едет на Афон, в Египет и в 
Святой Град. Через три года после свое-
го назначения в Афины по ходатайству 
Министерства иностранных дел отец Ан-

тонин был возведён в сан архимандрита.
В 1863 году архимандрит Антонин по-

лучил телеграмму, которой он вызывался 
в Константинополь, где получил указ о 
своём назначении в Иерусалим управлять 
делами Русской Духовной Миссии. 11 сен-
тября 1865 года он прибыл в Святой Град. 
Чувство глубокого умиления испытывает 
он, вступая в Ие-
русалим.

Са м ы й  ф а к т 
существования 
в Палестине на-
шего духовного 
представитель-
ства в течение 
нескольких де-
сятилетий, рост 
паломническо-
го движения, в 
связи с этим ча-
стые посещения 
Святой Земли не 
только рядовы-
ми богомольца-
ми, но и предста-
вителями науки 
и печати, интересные корреспонденции 
самого начальника Миссии в различных 
органах современной печати – всё это 
содействовало увеличению интереса 
к Палестине. И вот тогда-то и явилась у 
некоторых русских общественных и цер-
ковных деятелей, любящих Палестину, 
мысль призвать на помощь нашему там 
церковному делу не бюрократические 
комиссии, а ту силу, которая не раз спасала 
Россию и являла свою жизнеспособность, 
– общество. В результате организовалось 
«Православное Палестинское Общество» 

с титулом «Императорского» под пред-
седательством великого князя Сергея 
Александровича.

Прекрасные издания научного харак-
тера увидели свет благодаря Обществу. 
Паломники были обеспечены всем необ-
ходимым, и на русских постройках, или, 
как до сих пор говорят в Иерусалиме, 

на Русском подворье, 
они могли себя чув-
ствовать, как в Рос-
сии, так как всё, к чему 
привык русский чело-
век, вплоть до грибов, 
которых нет в Пале-
стине, было доступно 
соотечественникам 
за весьма умеренные 
цены. Масса постро-
ек (школ и больниц) в 
Палестине и Сирии до 
сих пор красноречиво 
свидетельствуют о том, 
как много благотворе-
ний сделало Общество 
местному населению.

Пытливый ум началь-
ника Миссии находит сферу для приложе-
ния своих сил и способностей, благодаря 
чему значительно укрепились в Палести-
не влияние и авторитет русских. Таким 
великим делом явилась покупка Миссией 
земельных участков. Решив направить 
энергию Миссии по такому руслу, архи-
мандрит Антонин в 1868 году покупает 
участок в Хевроне с Дубом Мамврийским. 
Уже 22 мая 1871 года под сенью Дуба была 
совершена первая Божественная Литур-
гия. После этой сделки удалось купить ещё 
несколько прилегающих к Дубу смежных 

Вот уже десять лет мы встречаем Великий 
пост в тяжелейших искушениях и трагиче-
ских потерях. Но нынешние кровавые со-
бытия первой же великопостной седмицы, 
кажется, превзошли все предыдущие – мо-
жет быть, потому, что трагедия коснулась 
одномоментно нескольких тысяч мирных 
людей, пришедших на мирный концерт, 
– и невыносимость катастрофы взорвала 
душевный настрой верующих. Не случайно 
Святейший Патриарх Кирилл, обращаясь к 
пастве, призвал не терять силу духа: «Горячо 
переживая за всех вас, призываю не терять 
веру, хранить мужество, силу духа и усердно 
молиться ко Господу, Который всегда рядом 
со страждущими и скорбящими».

Между тем, оплакивая невинно убиенных 
и пострадавших, мы не можем не признать, 
что жертв могло быть несравнимо больше. 
Чем, как не подлинным чудом Божиим, 
стало спасение из огненной ловушки тысяч 
людей? Мы безмерно радуемся почти массо-
вому героизму простых россиян, которые за-
крывали собственными телами своих ближ-

владений. На этом обширном участке 
были построены прекрасный приют для 
паломников и величественный храм, 
освящённый в 1925 году.

В 1881 году начинаются переговоры о 
покупке участка в Гефсимании. Перегово-
ры идут от имени императорской фами-
лии, на её имя и оформляется купленная 
земля в 1889 году. Вскоре здесь была по-
строена церковь во имя св. Марии Магда-
лины. 1889 год ознаменовался покупкой 
земли в евангельской Кане Галилейской и 
Тивериаде. С 1868 по 1889 год отцом Анто-
нином были куплены восемь участков на 
Елеоне. В 1885 году там было совершено 
освящение храма во имя Христа Спасите-
ля. В 1886–1887 годах окончились работы 
по устройству лестницы и решёток на ко-
локольне, и с Елеона стал разноситься по 
окрестностям русский звон, который как 
бы вторил миссийским колоколам.

Доныне красуется, являясь одним из 
живописных уголков окрестностей Иеру-
салима, Горненская обитель. В 1888 году 
здесь была построена церковь в честь св. 
апостола Петра и св. прав. Тавифы. Белый 
иконостас этого храма был пожертвован 
Палестинским Обществом. Он является 
подарком отцу Антонину ко дню 25-лет-
него юбилея его палестинского жития.

К середине 70-х годов Русская Духовная 
Миссия на Святой Земле под руковод-
ством архимандрита Антонина (Капусти-
на) стала подлинно Миссией с широким 
размахом деятельности.

Архимандрит Антонин не боялся уро-
нить престижа и достоинства своего офи-
циального положения скромной жизнью 
и трудом. Работал он в Миссии, можно 
сказать, до часа своей смерти, почти трид-
цать лет жизни. 

Только поздним вечером он оставался 
один, но не в одиночестве: друзьями его и 
собеседниками были любимые им книги. В 
это время до позднего часа ночи он сидел 
то над какой-либо старинной рукописью 
или фолиантом, то вёл ученую археоло-
гическую работу, то напрягал все усилия 
своего зрения над изучением какой-
либо старинной римской или греческой 
монеты. Шум самовара на столе и чай, 
«любимое питие дальней отчизны», – вот 
что составляло непременное дополнение 
в его кабинете при этой вечерней работе...

Подготовил владимир мещеряКов

них и дальних, «не жалея живота своего» 
спасали из огня десятки и сотни людей; тех, 
кто, моментально откликнувшись на чужую 
беду, помогал пострадавшим – предоставляя 
одежду и кров, развозя по домам, отдавая 
собственную кровь.

Значит, целей своих нелюди не достигли, 
русский народ, как и во все века, лишь ещё 
больше сплотился перед лицом мирового 
зла.

Но только в православной среде вместо 
единения возникают и нарастают, как снеж-
ный ком, разлад и осуждение. «Мы с вами 
больше не вместе, не спрашивайте. Просто 
знайте, что это поэтому. Из-за постов, из-
за лайков (да)» – пишет известная и очень 
уважаемая православная автор и блогер, 
отсекая из круга своего общения тех, кто 
разделяет и отстаивает позицию священ-
ника, посмевшего указать на неуместность 
развлечений в условиях войны, да ещё и в 
первую великопостную пятницу. «Бородатым 
злом» называет того же священника другая 
известная матушка.

Растиражированные в соцсетях обвинения 
множатся, стрелы летят, а постящиеся, слов-
но забывая о посте, всё более вовлекаются 
в непримиримые разногласия, граничащие 
с враждой.

А граница вражды – не там, где добро и зло, 
любовь и ненависть, фашизм и человеколю-
бие, вовсе нет. Это вражда людей, близких 
по духу, но по-разному выражающих свою 
любовь. Это вражда своих со своими – людей 
с горячими сердцами, но не умеющих и не 
желающих укротить своё «я» – ведь каждый 
из них твёрдо верит, что имеет в себе самом 
мерило истины, что точно знает, как правиль-
но спасаться, в каком направлении мыслить 
и чувствовать, – и потому жёстко пресекает 
инакомыслие.

Вот так мы проваливаем свой Великий 
пост. Вот так мы, православные, теряем 
смиренномудрие, скатываясь к той степени 
осуждения, что и близко неведома большин-
ству атеистов.

Ещё одним искушением, ловко подкину-
тым нам в это обострившее страсти время, 

стал вброс о сатанизме «Пикника», неверо-
ятным образом вдруг распространившийся 
в мессенджерах.

Я незнакома с творчеством «Пикника». 
Но не могу принять все эти обвинения в их 
адрес – независимо от того, справедливы 
они или нет. Возможно, когда-то этот вопрос 
прояснится, но ставить его сегодня – значит 
бросить тень на всех невинно убиенных, 
пришедших в тот день на концерт любимой 
группы.

А ещё это значит назначить виновниками 
страшного преступления его жертв. Значит 
обесценить подвиги людей, случившиеся 
в тот вечер. Встать на сторону настоящего 
бородатого – а также гладко выбритого, а 
также чубатого, а также заокеанского – зла 
с автоматами и беспилотниками, вооружён-
ного новым оружием – информационным, 
дёргающим за ниточки горячечные умы.

Так и хочется сказать: осторожно! Смотри-
те, как опасно ходите! «Думаете ли вы, что эти 
Галилеяне были грешнее всех Галилеян, что 
так пострадали? Нет, говорю вам, но, если не 
покаетесь, все так же погибнете» (Лк. 13:2–3).

любовь КантаржИ

Искушение «Крокусом»актуально
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олнце обливало золоти-
стыми лучами верхушки 
высоких деревьев. В хру-

стальном воздухе ощущалась тё-
плая нежность изумрудного лета. 
Ударили в колокол – пора на служ-
бу. В храм не спеша направляется 
блаженный. С раннего утра и до 
самых сумерек ходит он по много-
людным улицам, появляется то в 
толпе нищих, то на праздничных 
гуляниях. Встретился взглядом с 
юношей, почувствовал в нём род-
ственную душу, чистую, кроткую и 
открытую для Бога.

– Возьми подарочек на память, 
– сказал блаженный, протягивая 
ему картинку.

– Спасибо за гостинец, – покло-
нился блаженному юноша.

На картинке он увидел величе-
ственный храм, но какой именно, 
не разобрал. На обратной стороне 
прочитал надпись: «Сооруди ма-
ленькую спасительную церковь». 
Лишь спустя годы понял иноска-
зательный смысл подарка…

Юношей, принявшим символи-
ческий подарок от блаженного, 
был будущий архимандрит Фео-
досий (Агапов). Всю свою жизнь 
он посвятит Богу, возводя и вос-
станавливая святые храмы.

лестящей лентой извива-
лась стремительная река, 
за ней бархатным ковром 

расстилался зелёный луг. В тихом 
вечернем воздухе раздавались 
голоса детей: Леонида, Сергея 
и Ольги. Неспешно текла жизнь 
семьи Агаповых в сибирском го-
роде Барнауле, расположенном 
на высоком берегу живописной 
Оби. Природа Алтайского края 
производила неизгладимое впе-
чатление на их сердца, создавала 
молитвенный настрой.

Первые уроки веры Леонид, 
будущий архимандрит Феодосий, 
получил в семье. Мать Валентина 
Васильевна по воскресеньям и 
праздникам водила детей в цер-
ковь, учила молиться, наставляла 
в благочестии. В семь лет отрок 
тяжело заболел. Мать усердно 
молилась о его выздоровлении. 
Каждый раз, заходя в храм, она 
взывала: «Господи, Ты мне оставь 
его, я Тебе отдам его на служе-
ние». Бог внял горячим молитвам 
родительницы, сохранил жизнь 
её сыну.

Мальчик всё чаще задумывался 
о своём призвании, в нём укрепля-
лось твёрдое желание посвятить 
свою жизнь Богу. Он любил служ-
бы в храме Покрова Пресвятой 
Богородицы, совершал паломни-
чества в монастыри, от которых 
веяло русской стариной: Почаев, 
Киево-Печерскую лавру. Посещал 
святыни Абхазии. Возвращаясь, 
тосковал: «Мама, мне так там 
хорошо. Может, я останусь там?» 
Впечатления от поездок теснили 
грудь и переносили его туда, где 
он испытывал благодатное чув-
ство близости Бога.

Однажды благочестивого юно-
шу заметил в храме архиепископ 
Новосибирский и Барнаульский 

люди Церкви Подарок со смыслом
Павел. Он предложил ему учить-
ся в духовной семинарии при 
Троице-Сергиевой лавре. Мать не 
хотела так далеко отпускать сына, 
однако потом уступила, исполнив 
данный ранее Богу обет.

Леонид успешно окончил Мо-
сковскую духовную семинарию в 
1972 году, принял монашеский по-
стриг, получив новое имя – Феодо-
сий, в честь преподобного Феодо-
сия Киево-Печерского. Постригал 
его архимандрит Кирилл (Павлов). 
Через несколько лет успешно за-
вершил обучение в Московской 
духовной академии. С тепло-
той вспоминал 
своего настав-
ника – архиман-
дрита Симона 
(Новикова). В 
годы его учёбы 
в семинарии тот 
занимал долж-
ность инспек-
тора духовных 
школ, а в 1972 
году был назна-
чен архиепи-
скопом Рязан-
ским и Каси-
мовским. Отец 
Феодосий обра-
тился к влады-
ке с просьбой 
принять его в 
свою епархию, прошение было 
удовлетворено.

Служение отца Феодосия на 
Рязанской земле началось в сане 
дьякона в старинном Никольском 
храме Касимова. Здесь завязалась 
духовная дружба с благочестивой 
семьёй Правдолюбовых.

Спустя год батюшка был на-
правлен в город Сасово, в храм 
Казанской иконы Божией Ма-
тери. Величественный, светлый 
храм, основанный в честь победы 
русских войск над французами в 
Отечественной войне 1812 года, 
два столетия возвышается над 
просторами Сасовской земли. 13 
лет отец Феодосий служил здесь. 
Много сил положил пастырь для 
украшения, восстановления бы-
лого величия церкви в непростые 
80-е годы ХХ века, а главное – ду-
ховно поддерживал и наставлял в 
вере всех, кто обращался к нему. 
Слова его молитвы были проник-
нуты крепкой верой.

В 1991 году игумена Феодосия 
перевели в Николо-Чернеевский 
мужской монастырь, располо-
женный на правом берегу Цны 
недалеко от Шацка. Батюшка стал 
первым настоятелем монасты-
ря после передачи его Русской 
Православной Церкви. Возоб-
новлялась монашеская жизнь 
в древней обители. Поднимать 
разрушенный монастырь из руин 
было нелегко. Отец Феодосий нёс 
это послушание два года. Первым 
делом начал реставрацию храма 
святого Архангела Михаила, кото-
рый освятил архиепископ Рязан-
ский и Касимовский Симон. Видя 
благолепие святого монастыря в 

наше время, трудно представить, 
что когда-то он находился в пла-
чевном состоянии: в храмах были 
зернохранилища и складские по-
мещения, а в братских корпусах 
– правление совхоза и общежитие 
для рабочих.

Вскоре последовало назначение 
отца Феодосия в старинный хра-
мовый комплекс села Нестерово 
Пителинского района. Сейчас это 
памятник федерального значения. 
Никольский храм, построенный в 
1826 году, был домовым храмом 
князей Волконских. В советское 
время переоборудован в клуб: 

в притворе установлен экран, 
а в алтаре – вестибюль. Много 
пришлось потрудиться батюшке, 
чтобы вернуть храму живое дыха-
ние и возродить духовную жизнь 
прихожан.

конце 90-х – начале 2000-х 
годов отец Феодосий вер-
нулся на Сасовскую землю. 

Благочестивые жители, увидев 
полюбившегося им пастыря, спе-
шили навстречу: взять благосло-
вение, попросить молитв, посо-
ветоваться в житейских вопросах. 
Никому не отказывал священник, 
всех выслушивал с христианской 
любовью. И, словно горящая све-
ча, стоял перед Богом, неся свет 
своего сердца людям.

В Сасове батюшка активно при-
нялся завершать строительство 
Архангельского храма. На освяще-
ние церкви приезжал из Касимова 
протоиерей Владимир Правдо-
любов. В 2007 году архимандрит 
Феодосий начал строительство 
Троицкого храма. Проект церкви 
хранился в одной благочестивой 
сасовской семье. Это был умень-
шенный вариант московского 
храма Василия Блаженного. После 
того, как вызвали специалистов 
по геодезическим изысканиям, 
выяснилось, что возводить камен-
ный храм в этом месте нельзя, так 
как в почве есть пустоты. Решили 
строить деревянный.

Храм строился на пожертвова-
ния жителей города, помогали в 
этом и сасовские предпринима-
тели. Колокола отец Феодосий 
заказывал в Воронеже, сам за 
ними ездил. Иконостас и киоты 

изготавливали осуждённые из пос. 
Потьма в Мордовии. Так постепен-
но по молитвам батюшки находи-
лись средства на строительство, 
и вскоре храм был построен. 
Примечательно, что церковь Пре-
святой Троицы уже существовала в 
Сасове в начале ХIХ века, но была 
снесена в годы воинствующего 
безбожия. Новый храм, постро-
енный в микрорайоне, стал пре-
емником прежнего, возведённого 
в старой черте города.

Большое внимание отец Фео-
досий уделял духовному про-
свещению. При нём была открыта 

в о с к р е с н а я 
школа, нала-
жена работа 
с молодёжью. 
Батюшка при-
обретал ду-
ховную лите-
ратуру, часто 
дарил книги 
прихожанам, 
к л и р о с н ы м 
п е в ч и м .  П о 
благос лове-
нию священ-
ника органи-
з о в ы в а л и с ь 
п а л о м н и ч е -
ские поездки 
в Дивеево, на 
источник свя-

тых бессребреников Космы и 
Дамиана в селе Токмаково. Про-
водилась активная работа по 
восстановлению источника ве-
ликомученицы Параскевы в селе 
Кошибеево, построена часовня 
святителя Николая в Сасове.

Своими воспоминаниями о свя-
щеннике поделились клиросные 
певчие. Марина Свечкарь рас-
сказала: «Батюшка очень любил 
храм. Если кто-то разговаривал, 
останавливал службу и говорил: 
“Ну-ка, потише”. Если мы не так 
пели, выходил к нам из алтаря и 
помогал. Главным для него была 
служба Богу». «У батюшки был 
очень сильный характер, – вспо-
минает Татьяна Сауляк, – он мог 
поругать, мог пожалеть и поддер-
жать. Первым просил прощения, 
если был не прав. Он был как 
скала, за которую можно было 
спрятаться. Видел по глазам, что у 
нас что-то не так, пытался помочь. 
Мы были как одна семья».

Отец Феодосий трепетно и с 
большой ответственностью от-
носился к богослужениям. Какой 
любовью и благодарностью зву-
чали в его устах слова: «Слава 
Тебе, показавшему нам свет!» К 
служебнику он обращался редко, 
читая почти всё на память. Была 
видна особая сосредоточенность 
его молитвы. Выражение лица 
освещалось лучами большой хри-
стианской любви. Горячие, искрен-
ние слёзы из самого сердца текли 
по его щекам, и Бог казался таким 
близким. Прихожане ощущали 
в этот момент необыкновенный 
молитвенный подъём.

Величавый седовласый батюшка 

с внимательным взором вначале 
мог показаться строгим. Но при 
общении с ним открывался такой 
источник добра и тепла, такая глу-
бина мудрости, такая забота, что 
это на всю жизнь отпечатывалось 
в сердце пришедшего. Священник 
с большим участием относился ко 
всем, кто к нему обращался за по-
мощью, сам был очень милосерд-
ным. Ольга, сестра отца Феодосия, 
вспоминала: «Мама давала нам 
копейки, а он на себя не тратил, 
покупал мне игрушки. И потом 
всю жизнь раздавал всё, что у 
него было, даже последнее. Когда 
его спрашивали: “Как же ты сам?” 
– отвечал: “Бог пошлёт”. Такой же 
сердобольной была и наша мама: 
всё раздавала другим, но при этом 
у нас всегда всё было».

Доброту и отзывчивость ба-
тюшки чувствовал блаженный Ти-
мошка: «Люблю Федосия. Он меня 
в бане намоет, одежду чистую 
наденет и чаем напоит». Тимошка 
странствовал по разным городам 
и сёлам, часто бывал в Сасове, 
гостил у отца Феодосия.

своём духовном настав-
нике вспоминает Вален-
тина Морозова: «Отец 

Феодосий мне очень близок и 
дорог, он всегда помогал советом. 
После его службы я летела домой 
на крыльях, а в душе была тихая 
радость, умиротворение. Он был 
настоящим, искренним, любящим, 
всецело отдающим себя на служе-
ние Богу и людям».

За труды на благо Церкви архи-
мандрит Феодосий был награждён 
орденом преподобного Сергия 
Радонежского II и III степени, меда-
лью святителя Василия Рязанского 
III степени.

Несмотря на болезни и немощь, 
священник до последнего дыха-
ния нёс своё пастырское служе-
ние. 14 июня 2022 года, в день 
памяти праведного отца Иоанна 
Кронштадтского, архимандрит 
Феодосий перешёл в вечную 
жизнь…

Июньский день. Раскалённое 
солнце неподвижно стояло в 
пронзительно-голубом небе. На 
горизонте виднелись белоснеж-
ные облака, а в деревянном храме 
горели свечи. Сюда приходили 
проститься с батюшкой миряне 
и священники, все, кому был до-
рог отец Феодосий. Скорбели 
духовные чада, расставаясь со 
своим наставником, а в глубине 
души понимали, что приобрели 
молитвенника на небесах. Отпе-
вание совершил настоятель Кре-
стовоздвиженской Полунинской 
монашеской общины иеромонах 
Иоаким (Заякин).

Отец Феодосий оставил после 
себя добрую память. Многие люди, 
общавшиеся с ним, изменили свою 
жизнь и встали на путь веры. Ис-
полнилось предсказание блажен-
ного – всю свою жизнь батюшка 
строил и восстанавливал храмы, 
а вместе с ними духовно исцелял 
сердца людей.

марина Шатрова
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Дома всегда лучше
растить даже одного малыша – всегда большая радость. Когда же в семье много ребятишек – это уже 

великий дар и благословение небес. И вместе с тем огромный труд и колоссальная ответственность. 
алексей и марина Преображенские воспитывают восемь детей, семь из которых приёмные.

мечта

Стать приёмной мамой Ма-
рина мечтала ещё с детства. Её 
собственная мама несколько 
лет жизни посвятила малышам в 
Доме ребёнка, где трудилась на 
должности заместителя главного 
врача. Зачастую, отправляясь на 
работу, она брала с собой дочку. 
Марине хотелось помочь ребя-
тишкам, у которых не было семьи, 
и она уже тогда решила – когда 
вырастет, обязательно усыновит 
пару мальчишек.

У заветной мечты, в которую 
искренне верят, есть чудесная 
особенность – сбываться! Сегодня 
Марина Валериевна – мамочка 
большой, дружной и счастливой 
семьи.

– Решение взять ребёнка на усы-
новление пришло к нам с супругом 
одновременно, – рассказывает Ма-
рина. – Мне тогда исполнился 41 
год. Наша родная доченька Настя 
выросла и «улетела» из родитель-
ского гнезда, успешно поступив 
в московский вуз. У нас с мужем 
был небольшой, но стабильный 
бизнес, благоустроенный про-
сторный дом. Казалось бы, можно, 
наконец, расслабиться, вдохнуть 
полной грудью и начать жить для 
себя – путешествовать, отды-
хать, наслаждаться жизнью. Но 
присутствовал в душе некий дис-
сонанс. Получалось так, что мы 
бодры и полны сил, а приложения 
этому нет...

Вместе пошли на курсы при-
ёмных родителей. Никто из них 
никого не уговаривал и не от-
говаривал.

четыре Плюс трИ

– У нас две «партии» приёмных 
детей, – улыбается Марина.  – 
Первым в нашу семью попал Ваня, 
а следом за ним, в течение пары 
недель, появились его родные 
братья – Виталий и Тимофей. Муж 
очень обрадовался всем троим – 
ему в жизни так не хватало сына!

Ребята были спокойные, по-
слушные. Относились к прояв-
лению родительской заботы с 
благодарностью. Хотя трудности 
с ними, конечно же, возникали, 
как с любыми приёмными детьми, 
но Алексей и Марина спокойно, 
с Божией помощью всё решали.

– Мы ведь были одними из перво-
проходцев в вопросах воспитания 
детей в приёмной семье, – говорит 
Марина Преображенская. – На-
чали с того, что стали собирать 
«междусобойчики» из таких же ро-
дителей, делились опытом, уте-
шали и поддерживали друг друга.

В какой-то момент в их жизни 
появился ещё один малыш – трёх-
летний Серёжа, о котором им рас-
сказал специалист органов опеки. 
Так случилось, что мальчика никто 
не брал в приёмную семью и ему 
в скором времени грозил пере-
вод из Дома малютки в детский 
дом. Алексей и Марина собрали 
семейный совет и решили взять 

мальчика себе – пусть будет в их 
семье «плюс один».

Но через несколько месяцев 
выяснилось, что у Серёжи есть 
сестра и два брата.

– Тут перед нами встал вопрос, 
что надо забирать всех. Это было 
очень сложное решение. Мы много 
думали, взвешивали все за и про-
тив и всё же приняли решение – не 
разделять родных людей.

Так в семье появилось ещё чет-
веро ребят – Юрий, Илья, Марьяна 
и Сергей. А вместе с ними в жизнь 
вошли настоящие проблемы. 
Дети были трудные. Особенно 
сложным из всей четвёрки был 
девятилетний Юра.

– Его вообще не рекомендова-
ли брать в семью, – вспомина-
ет Марина. – А когда мы с ним 
встретились, он читал книжки. 
Поэтому мне было удивительно: 
неужели настолько плохой ребё-
нок читает книжки? Да, проблем 
с ним было много каждый день: 
и в школе, и дома. Но… он наш 
родной сын.

Поскольку мальчишки-братья 
оказались беспокойными, шум-
ными и задиристыми, начался 
конфликт двух сторон. Стенка на 
стенку, партия – на партию!

– Нам реально нужна была пси-
хологическая поддержка и по-
мощь, – делится наболевшим 
Марина Валериевна. – Это сейчас 
много психологов и все готовы 
помогать, а тогда их не было, и 
поэтому мы сами должны были 
стать психологами.

Дома всегДа 
лУчШе

О приёмных семьях люди по-
рой говорят, что они «какие-то не 
такие». К ним присматриваются 
особенно внимательно. Кто в 
церковь водит, кто картошку 
сажать заставляет, кто музыкой 
или английским заниматься – или, 
наоборот, никуда не водят – всё 
не так. А между тем семья – это в 
любом случае гораздо лучше, чем 
самый чудесный детский дом. По-
тому что в семье дети проживают 

настоящую жизнь, которая всё 
равно к ним придёт и их коснёт-
ся. И как они в эту жизнь войдут? 
Главное для родителя – залечить 
детские душевные травмы, вос-
питать самостоятельного, взрос-
лого, ответственного человека, 
который сможет обходиться без 
родителей.

– В своих первых семьях дети 
видели плохой пример, где вообще 
ничего не нужно было: бардак – 
это нормально, отсутствие 
одежды, денег – нормально. Пьян-
ство, разгулы, дебош – нормально. 
Они поэтому кричат и психуют, 
чтобы выразить свои чувства. 
Когда ты как специалист пони-
маешь, почему они так себя ве-
дут, меньше возникает 
раздражения, меньше 
появляется к ним пре-
тензий, – объясняет Ма-
рина. – Порой сложного 
ребёнка, особенно под-
ростка, нужно просто 
спросить: «Чем я могу 
тебе помочь? Как ты 
себя чувствуешь? С чем 
связано твоё плохое по-
ведение?» И этого иногда 
бывает достаточно для 
того, чтобы он пошёл на 
контакт. А ещё всегда 
важно обнять, показать, что у 
ребёнка есть место, где его всегда 
поймут и защитят.

Случалось и такое, что с при-
ходом гостей ребёнок прятался 
под столом. Почему? Потому что 
он привык к тому, что, когда при-
ходят «друзья» родителей, надо 
спрятаться. У приёмных детей 
зачастую множество разных стра-
хов, которые бывают связаны с 
насилием.

Марина всегда старалась по-
лучать то образование, в котором 
была необходимость, которое 
пригодится в воспитании приём-
ных детей. Она прошла множество 
психологических тренингов и 
курсов. В составе различных де-
легаций по обмену опытом между 
приёмными семьями ездила за 
рубеж.

– В английском министерстве 
в Лондоне нас встречали на ура! 

– с улыбкой вспоминает Мари-
на. – Они не понимали, как можно 
иметь восемь детей, при этом 
неплохо выглядеть и вообще 
оставаться живыми. У англичан 
в семьях максимум три приёмных 
ребёнка. 

Меня поразило,  что мама 
там… приходящая. Она рабо-
тает «мамой» за зарплату. Если, 
например, ребёнок заболел, а у 
неё в этот день выходной, то 
она уйдёт и будет отдыхать. У 
нас, русских, места себе не нахо-
дишь, когда дитя болеет. Готов 
день и ночь быть около него… 
В общем, мы много погружались 
в иностранный опыт, изучали 
его, и я сделала вывод, что наша, 
российская, система воспитания 
– самая лучшая.

ДелясЬ оПытом

В настоящее время Марина 
Преображенская находится в 
центре общественной деятельно-
сти города, связанной с семьями. 
Она – член совета партийной про-
граммы «Крепкая семья» при Ми-
нистерстве социальной защиты, 
руководитель многочисленных 
семейных и образовательных про-
ектов. В Центре дистанционных 
образовательных технологий, где 
учатся её дети, – председатель 
родительского совета. Но главное 
– она заместитель председателя 

Ассоциации приёмных родителей, 
у истоков которой и стояла.

Сегодняшним приёмным ро-
дителям намного легче – в Ассо-
циации обязательно поддержат 
и ответят на любые вопросы. 
Ассоциация и была создана, чтобы 
помогать их решать. Поддержка 
таким семьям всегда нужна, ведь 
у приёмных детей, даже если они 
«розовые и пушистые», всё равно 
много проблем. Родителям при-
ходится нелегко. Бывает, и уныние 
накатывает. А бывает, что и семьи 
рушатся.

– Мы с мужем стараемся, как 
сейчас модно говорить, быть 
во взрослой позиции, – делится 
успешным житейским опытом 
Марина Валериевна. – Это опреде-
ляет многое.

– Папа – наш самый крепкий тыл, 
– с гордостью говорит Марина. 
– Шесть мальчишек от 13 до 22 

лет – это катастрофа! (смеёт-
ся). Папа с ребятами и утренней 
зарядкой, и спортом занимается. 
Всем мужским делам их учит: лам-
почки менять, гвозди забивать. 
У нас мальчишки многое умеют, 
даже готовить! У мужа позиция 
такая: я ребят учу и хочу, чтобы 
был результат. А с приёмным 
ребенком результата добиться 
труднее. Нужно просто понять, 
что ты делаешь доброе дело, 
вкладываешь свою энергию, свои 
знания в ребёнка, он вырастет и, 
может, вообще с тобой общаться 
не будет. То есть благодарности 
ждать не надо. Просто, чтобы 
потом не выгореть, надо твёрдо 
знать, что ты – человек, кото-
рый делает доброе дело по силам. 
И на этом всё.

Ещё один острый вопрос – мат 
в разговоре у детей. За мат, ссоры 
или драки папа детей сразу нака-
зывает: им «светит» 50 отжиманий. 
И это не обсуждается. Впрочем, 
ребята подросли и стараются не 
разочаровывать родителей. А 
отжиматься они любят теперь и 
сами.

– За десять лет к большой се-
мье мы уже привыкли, – говорит 
глава семьи Алексей Павлович. – 
Старшие дети у нас уже взрослые, 
живут самостоятельной жизнью. 
Остальные тоже растут с Божи-
ей помощью. Радуют нас.

вместе везДе

Благодаря неисчерпаемой по-
зитивной энергии Марины семья 
живёт многогранной, насыщен-
ной радостными событиями жиз-
нью. Летом всей семьёй ездят на 
море. Марина вместе с другими 
приёмными родителями в тече-
ние многих лет организует семей-
ные лагеря. В том числе в Крыму. 
Причём дети активно помогают 
в их организации. А потом все 
вместе отдыхают там «на полную 
катушку». 

– В прошлом году сделали ла-
герь под Туапсе, в Ольгинке. Сняли 
отель полностью только для 
наших приёмных семей. Нас там 
персонал побаивался: приёмные, 
наверное, неадекватные… мало 
ли что. В итоге мы так со всеми 
хорошо подружились. 

Помимо летнего отдыха, ребята 
ездят и в зимние лагеря. Любят 
участвовать в походах, различных 
играх, фестивалях. Обязательно – 
фронтовая поляна, ведь День По-
беды – это святое. Ранее в течение 
нескольких лет семья принимала 
участие в Губернских балах. К 
слову сказать, их дочь Анастасия 
стояла у истоков этого начинания.

В прошлом году в Елатьме на 
берегу Оки устраивали туристи-
ческий лагерь-поход с палатками. 
Костёр, песни под гитару. Ребятам 
понравилось, очень ждут следую-
щей поездки. Посетив в Елатьме 
святой источник «Паника» в честь 
великомученицы Параскевы Пят-
ницы и увидев, в каком плачевном 
состоянии он находится, семья 
приняла решение отремонтиро-
вать его своими силами, получив 
разрешение администрации и 
благословение батюшки.

                      семья
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– Очень важно дать нашей молодёжи 
мотивацию делать что-то хорошее не 
только для себя, но и для других. Для своего 
брата, для своей семьи, потом для соседа, в 
школе одноклассникам помочь, и так поти-
хонечку вырабатывается навык помогать 
и глобально, – говорит Марина Валериевна.

И взрослые, и дети в этой семье стара-
ются ходить в храм хотя бы несколько раз 
в месяц. По большим праздникам – обяза-
тельно. Марине хотелось бы делать это по-
чаще, но, к сожалению, не всегда есть такая 
возможность. Бывают в Николо-Ямском 
храме, в Преображенском. Но больше всего 
им по душе Солотчинский монастырь.

– Я часто вспоминаю слова преподобного 
Серафима Саровского: «Стяжи дух мирен, и 
вокруг тебя спасутся тысячи», – говорит 
Марина. – Когда у нас возникают какие-то 
шумные разногласия, споры, я немедленно 
останавливаюсь и в первую очередь виню 
себя: наверное, что-то не так разрулила, 
не то сказала. И потихонечку читаю мо-
литву. Всё утихает, и конфликт исчерпан.

– Также мы очень любим русскую баню, – 
делится позитивом Марина. – У нас есть 
своя баня и традиция не только в Новый 
год, а каждую субботу приглашать гостей 
и париться – с чаем, вениками и задушевны-
ми разговорами.

самые роДные

Все дети в этой семье активные и 
увлечённые, участвуют в общественной 
жизни города. Иван, например, был чле-
ном детского общественного совета при 
Уполномоченном по правам ребёнка. 
Вместе с Марьяной состоит в «Движении 
Первых». Тимофей активно занимается 
в «Православных витязях» при Николо-
Ямском храме, 23 февраля у него было 
посвящение. Юра – студент РГУ, волонтёр, 
спортсмен. Занимается лёгкой атлети-
кой в спортивной школе Олимпийского 
резерва «Олимпиец». Имеет множество 
медалей и благодарностей за спортивные 
достижения. В прошлом году получил на-
граду – золотой значок ГТО. Виталию 22, 
он уже живёт отдельно, полностью себя 
обеспечивает и помогает семье. По свое-
му желанию он взял фамилию и отчество 
приёмных родителей.

О детях этой замечательной семьи мож-
но сказать много хороших и добрых слов. 
Они выросли и растут по-настоящему 
достойными гражданами великой страны.

Хочется сказать также и о родной до-
чери Алексея и Марины – Анастасии. Ей 
28 лет. Окончила РГУ. Замужем. Сынишке 
скоро четыре года. Ждут с мужем второго 
малыша. Занимается домом, хозяйством. 
Марина очень рада, что донесла до неё 
простые истины, что очень важно быть 
просто мамой, просто женой и держать 
на себе весь быт.

– Главное, что нас поддерживает в 
жизни – это вера, Господь Бог. По-другому 
нельзя, – говорит в заключение Марина 
Преображенская. – Каждый день мы бо-
ремся со своими страстями. Каждый день 
просим у Бога терпения, послушания. Мы 
уверены – Господь даёт такое окружение, 
в котором мы можем спастись. Самое 
главное – положиться на волю Божию, 
довериться Ему. Иногда кажется, что 
ситуация безвыходная по детям – их 
учёбе, здоровью. Но с молитвой как-то 
всё решается. Такую помощь Божию в 
своей жизни я испытывала огромное ко-
личество раз. Мы живём под Богом, и всё, 
что у нас есть, – только благодаря Ему. И 
в первую очередь – наши любимые дети.

татьяна ларчИна

Когда-то советские школьники писали 
сочинения на тему «Судьба семьи в судь-
бе страны». Сегодня работа по поиску в 
архивах информации о своих предках 
снова стала очень популярной. И это 
неудивительно. Наша жизнь немыслима 
без семьи, без близких людей, без тепла 
родных.

– Тема семьи близка сердцу каждого 
россиянина, сила и могущество страны 
складываются из крепости семей, – счи-
тает Наталья Моисеева. – Посмотрите на 
эти фотографии, посмотрите, какие свет-
лые, спокойные, достойные лица у наших 
пра-прародителей. Они как лики. Такое 
впечатление, что все эти семьи – большая 
родня, так они все похожи.

– В нашем историко-архивном отделе, 
помимо материалов о священнослужи-
телях, храмах и монастырях, собрались 
и вот такие фотографии и документы, от-
ражающие жизнь российской, в том числе 
и нецерковной, семьи в разные периоды 
её истории, – рассказывает отец Иоаким. 
– На этих фотографиях семьи из разных 
мест, разных сословий, большинство из 
них многодетные, где 7–10 детей и даже 
больше. 

Сегодня именно Церковь в первую 
очередь радеет за сохранение в России 
семьи и семейных ценностей. Первый 
стенд, который открывает выставку, по-
свящён семьям церковнослужителей. 
Священническая семья и сегодня явля-
ется образцом для подражания. Дальше 
представлены фото состоятельных семей. 
Это можно понять по одежде, по тому, как 
выглядят главы семей, их супруги и дети.

На следующих стендах семьи разных 
сословий – и купеческие, и мещанские, и 
семьи военнослужащих, и крестьянские. 
Трудно сказать, кто из этих людей по-
беднее, кто побогаче, но все они в своём 
семейном кругу. По снимкам видно, как к 
началу ХХ века изменились наряды. Мно-
гие фотографии сделаны на рубеже веков. 

Семья начинается с благословения Бо-
жия, благословения Церковью этого бра-

может быть, и прав был толстой, сказав, что все счастливые семьи счастливы 
одинаково. Когда рассматриваешь дореволюционные семейные портреты, 
мысль о том, как эти люди и семьи похожи между собой, не покидает. об этом 
же говорят и организаторы необычной фотовыставки под названием «тайна 
сия велика есть» в николо-ямском храме рязани. Иеромонах Иоаким (заякин) 
и заведующая рязанской епархиальной библиотекой наталья леонидовна 
моисеева использовали для её оформления материалы, собранные и бережно 
сохраняемые историко-архивным отделом рязанской епархии.

                      Память

ка. На выставке представ-
лены предметы церковной 
утвари, используемые в 
Таинстве венчания. Венцы, 
иконы в киоте, венчальные 
пары – иконы, которыми 
благословляли молодых, 
вышитые рушники. Здесь 
есть интересные докумен-
ты – приглашения на бра-
косочетания, говорящие о 
том, что на свадьбу детей 
гостей приглашали роди-
тели. Сколь удивятся этому 
сегодняшние молодожёны!

Ещё один очень интерес-
ный документ, Касимов-
ского уезда, называется 

«Брачный обыск». В царской России свя-
щеннослужители разыскивали – собира-
ли информацию – о молодых: нет ли пре-
пятствий к вступлению в брак, не состоят 
ли они в родстве, в духовном родстве, со-
блюдён ли возраст, когда можно вступать 
в брак, спрашивали родителей, выясняли, 
не заставляли ли их родители вступить в 
этот брак. С 1830-х годов до революции 
в брак могли вступить жених с 18 лет, а 
невеста с 16 лет. Бывали небольшие ис-
ключения при каких-то обстоятельствах 
– например, перед Великим постом, если 
до установленного возраста оставалось 
немного, такие браки допускались. В 
представленном здесь документе как 
раз указано, что возраст невесты 15 с 
половиной лет. На фотографии – совсем 
юная девчонка.

Трижды на церковных воскресных 
службах объявлялось о предстоящем 
бракосочетании, чтобы проверить, нет 
ли у кого претензий, не знает ли кто 
препятствий для этого брака. Подписи 
ставились с обеих сторон и родителями, 
и молодыми. Таких документов по ря-
занским сёлам в госархиве много. Те, кто 
имеет рязанские корни, могут поискать 
их в дополнение к метрическим книгам. 
До отделения Церкви от государства 
«Брачный обыск» был очень серьёзным 
документом. Церковь тогда регистриро-
вала браки, выполняла роль современных 
органов ЗАГС.

Советское время тоже представлено 
на выставке не только фотографиями – 
здесь, например, можно увидеть награды 
матери-героини, родившей и вырастив-
шей двенадцать детей.

– Для нас очень ценно то, что это под-
линные фотографии, здесь нет копий, – 
продолжает рассказ Наталья Леонидовна. 
– Некоторые фотографии с подписями. 
Не всех мы можем идентифицировать, 
но даже неизвестные нам фотографии 
являются молчаливыми свидетелями сво-
ей эпохи, они дороги нам не меньше тех, 
что способны рассказать целые истории. 

Есть, например, у нас фото священника 
Владимира Успенского из города Тулы. Он 
проходил по одному делу со священно-
мучеником Иувеналием, архиепископом 
Рязанским, когда тот был на Тульской 
кафедре. В 1923 году на колокольне Ка-
занского храма города Тулы была найдена 
икона Божией Матери «Споручница греш-
ных», от которой совершались чудеса. 
Власти забеспокоились, что огромный 
поток народа приходит в храм к этой 
иконе в ожидании чудес, сфабриковали 
судебное дело, и одним из его фигурантов 
был отец Владимир. Он пострадал, был 
репрессирован, а к нам попала фотогра-
фия его семьи. Здесь есть фотографии 
Богдановых и Смирновых, рязанских 
священнослужителей, фото псаломщика 
из города Спасска, у которого было 11 
дочек. Ещё одна уникальная фотография с 
подписью на обороте – в центре Николай 
Николаевич Михайлов, будущий дирижёр 
Санкт-Петербургской консерватории.

С р а з у  н е с к о л ь к о  и с т о р и к о -
этнографических открытий можно сде-
лать на этой выставке. Многие не знают, 
что до революции после венчания моло-
дожёны не снимали венцов 7–10 дней, 
везде в них ходили, чтобы как можно 
больше людей узнали о рождении новой 
семьи. Но и венцы были гораздо легче се-
годняшних, их легко можно было носить 
самим, не прибегая к помощи свидетелей 
бракосочетания.

Рушники и полотенца вышивались 
девушками не только «на выданье», но 
с самого детства. А кроме цветов и ор-
наментов, вышивались на них надписи-
призывы, обращённые к жениху. Рушник, 
представленный на выставке, видимо, 
шился крестьянской девушкой – работать 
она умела, грамоте была обучена, но оши-
бок на письме делала много.

И ещё любопытный момент – сегодня 
все русские народные промыслы нам 
стараются преподносить исключительно 
как наследие языческой культуры. Рас-
смотрите выставленные здесь рушники 
– найдёте и Вифлеемскую звезду, и другие 
символы Православия, а языческих – нет.

– Думаю, эта выставка будет площад-
кой, чтобы поразмышлять, поговорить о 
семье, о семейных отношениях, о Божьем 
благословении на деторождение, о том, 
как важно от него не отказываться, – де-
лится мыслями отец Иоаким. – Все эти 
семьи объединяет ответственное, тре-
петное отношение к деторождению как к 
Божьему благословению, они исполнили 
волю Божью о супружестве. 

Ирина матвеева

р.S. Выставка будет работать до кон-
ца мая 2024 г.

лики и лица
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Паломнический центр рязанской епархии

6 апреля – Москва. Покровский монастырь (мощи св. блж. Матроны Мо-
сковской). Новоспасский монастырь.
7 апреля – Рязанская епархия. Спасо-Преображенский Пронский мона-
стырь.
13 апреля – Ярославская епархия, с. Годеново. Храм свт. Иоанна Златоуста 
(Животворящий Крест Господень). Никольский монастырь (г. Переславль-
Залесский).
14 апреля – Рязанская епархия. Михайловский Покровский монастырь. Часовня над могилой 
блж. Полюшки (с. Захарово).
19–20 апреля – Оптина Пустынь. Шамордино. Клыково.
21 апреля – Троице-Сергиева Лавра. Гефсиманский скит. Хотьковский Покровский монастырь.
27–28 апреля – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь

Уважаемые
читатели,

продолжается 
подписка 

на I полугодие 
2024 года.
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Пробуждение к свету
Каждый год в областном этапе 

конкурса принимают участие 
школьники, авторы около 350 ра-
бот. Заданные темы – повод при-
задуматься о красоте и богатстве 
нашего языка, литературы, куль-
туры, о духовно-нравственных 
основах жизни. Это ещё и по-
вод побеседовать с учителями-
наставниками и родителями, 
поразмышлять над тем, что такое 
«вера», «святость», «доброта», 
«подвиг».

– У любого ребёнка наступа-
ет момент, когда он начинает 
размышлять о вопросах бытия: 
правде и лжи, любви и ненависти, 
истоках добра и зла, возможно-
стях человека и его месте в мире. 
Подготовка творческих конкурс-
ных работ – один из способов от-
ветить на эти вопросы с помощью 
умных и добрых книг, лучших 
образцов нравственного опыта 
многовековой истории христиан-
ства, – говорит Александра Ком-
кова, составитель сборника. Она 
считает, что православная куль-
тура способствует получению 
положительного нравственного 
опыта, побуждает исправлять 
недостатки, любить окружающий 
мир, своих близких, одноклассни-
ков, просить прощения и уметь 
прощать. Чтобы проработать за-
данные темы, детям необходимо 
немало прочитать и подумать.

Открывает сборник работа 
учащегося Варлаама Слётова из 
Скопина. Он написал о том, на-
сколько естественным, родным, 
органичным для его семьи явля-
ется образ жизни воцерковлён-
ного человека. О своём участии 
в конкурсе говорит следующее:

– В школе учительница посове-
товала ребятам из нашего класса 
написать в выходные работы на 
конкурс, дала нам темы. Одна из 
тем оказалась для меня родной. 
Мама мне немного помогала, 

«Пусть станет мир добрее» – сборник с таким названием был презентован в областной библиотеке 
имени горького. в него вошли работы победителей областного литературно-исторического конкурса 
«язык наш – древо жизни на земле», который ежегодно проводит Центр эстетического воспитания детей 
под эгидой министерства образования рязанской области и рязанской митрополии.

рассказала случай из жизни 
прабабушки. Конкурс дал мне 
возможность лучше узнать свою 
семью, спросить о вере, о тради-
циях у близких, от чего связь с 
ними стала теснее.

Екатерина, мама победителя 
конкурса Алексея Машунина, 
говорит, что принять участие в 
нём предложила учительница в 

школе. Дальше действовали так:
– Выбрали тему – «Традиции 

святочного рассказа». У нас дома 
была книга святочных рассказов. 
Эти рассказы напоминают нам 
о главных христианских цен-
ностях. Может быть, поэтому 
она и появляется в нашей семье 
каждый раз накануне Рождества 
Христова под ёлкой. Ранее сын 
уже читал эти рассказы. Про-
листали с ним ещё раз книгу, 
поговорили, о чём эти рассказы. 
Алёша выбрал те, что запомни-
лись больше всего, обсудили с 
ним иллюстрации. Поняли, что 
все выбранные рассказы о до-

бре, о чуде, о хороших поступках. 
Так и родилась идея сочинения.

Ирина Зайцева, учитель из 
посёлка Сынтул Касимовского 
района, приехала в Рязань на 
презентацию с ученицей Екате-
риной Ларюшкиной. Катя в 2022 
году впервые приняла участие в 
конкурсе, фрагмент её притчи о 
яблоне опубликовали. Нашлось 

место в сборнике и для её сестры 
Лизы – победительницы старшей 
возрастной группы в номинации 
«Изобразительное творчество». 
Учитель считает, что конкурс по-
зволяет учащемуся задуматься 
о смыслах, а значит – заставляет 
работать душу. Работая над нрав-
ственными вопросами, душа 
становится чище, ярче и лучше.

– Мне близки слова Чингиза 
Айтматова: «Бессмертие наро-
да в его языке». Считаю, пока 
есть подобные инициативы, на-
род наш, осознавая себя, будет 
жить в веках, – говорит Ирина 
Зайцева.

Участие в конкурсе «Язык наш 
– древо жизни на земле» для 
некоторых стало семейной тра-
дицией. Сёстры Анна, Мария и 
Елизавета Силинские из Ряжска 
в разные годы подавали свои ра-
боты на конкурс, каждая в свой 
черёд становилась победитель-
ницей конкурса, а их работы пу-
бликовались в сборниках разных 
лет. Их отец, председатель отдела 
религиозного образования и ка-
техизации Скопинской епархии, 
благочинный Ряжского округа 
протоиерей Андрей Силинский 
называет рязанскую конкурсную 
инициативу литературной шко-
лой для своих детей. Вспоминает, 
как когда-то привели старшую 
дочку к участию в конкурсе, 
спросили при этом среднюю, 
хочет ли она что-то написать, и 
та согласилась. Дочери священ-
ника были в творческих сменах 
рязанского Центра эстетическо-
го воспитания, непосредственно 
занимающегося организацией 
конкурса, получили много тео-
ретических знаний и практиче-
ских советов, исписывали целые 
тетрадки для понимания, как 
выражать свои мысли.

О важности работы с детьми, 
чуткого развития в них творче-
ского начала говорит протоие-
рей Александр Добросельский, 
действующий член жюри кон-
курса:

– Если ближний человек мне 
небезразличен, то я забочусь о 
нём. Если я забочусь о человеке, 
значит, я желаю обогатить его 
тем, что сам почитаю благом. 
Поэтому забота о человеке – это 
попытка уподобить его себе, 
а уподобление себе – это есть 

своего рода ограничение сво-
боды этого человека. Значит, 
забота о ребёнке и влияние на 
него неразделимы. Современ-
ный мир в поисках всё больших 
личных свобод боится ограни-
чивать, значит, боится влиять 
и воспитывать. Современный 
взрослый человек привыкает к 
этому безразличию, становится 
якобы свободным, холодным 
и глубоко несчастным… Вос-
поминания о тех счастливых 
моментах, когда кто-то близкий 
и добрый пробуждал твоё со-
знание и указывал путь к счастью 
и истинной свободе, остаются 
самыми яркими на протяжении 
всей жизни. Подобные конкурсы 
приучают детей к тому, что забо-
та, благо и любовь неразделимы 
и ведут к Богу.

Помимо отца Александра, 
работы участников конкурса 
оценивают главный редактор 
газеты «Благовест» Ирина Ев-
сина, редактор газеты «Логосъ» 
Елена Фетисова и другие. Каче-
ственные тексты и рисунки по-
являются на страницах журнала 
«Ступени». Участником конкурса 
может стать любой рязанский 
школьник. Как правило, конкурс 
проходит в апреле. Условия 
участия в нём и сроки предо-
ставления работ публикуются 
на сайте Рязанской епархии и 
сайте Центра эстетического вос-
питания детей.
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